

LE JOURNAL

DEPUIS 1863

DU JURA

PUBLICITE

LANZ
JARDIN GARTEN

Entretien
Création
Génie civil

Unterhalt
Gestaltung
Tiefbau

2710 TAVANNES
☎ 032 322 20 29
☎ 079 631 23 29
www.lanzjardin.ch

Vendredi 23 mars 2018
www.journaldujura.ch

No 69 CHF 3.60
J.A. - 2500 Bienne 1

Retrouvez
le Journal du Jura sur



9771424962007 50012

L'édito

Pierre-Alain Brenzikof
pabrenzikof@journaldujura.ch



Tous ces voyants au rouge

Ils ne concernent pas forcément une montée en puissance de la gauche, ces voyants. Mais bien la participation qui, selon les sondages effectués en fonction des bulletins déjà rentrés dans diverses officines, ferait état d'une retenue plus que certaine de la part des électeurs. Ces derniers auraient-ils épuisé leurs forces civiques dans la campagne No Billag et, plus près de chez nous, dans la bataille pour Moutier? Allez savoir! Reste qu'il est encore temps d'inverser cette fâcheuse tendance.

Dans notre société de loisirs, hélas, ils sont malheureusement de plus en plus nombreux à grommeler que remplir ses devoirs civiques consiste en une tâche ardue et compliquée. Plus ardue que remplir quotidiennement la grille du sudoku ou sa liste de commissions du week-end? Finalement, tout est bien relatif... «De toute façon, ils font quand même ce qu'ils veulent», entend-on souvent dans la bouche de ceux qui se moquent accessoirement éperdument de ce qu'ils font...

Pourtant, le Jura bernois a l'insigne honneur de décider de la majorité politique au gouvernement. De quoi, légitimement, faire monter le taux d'adrénaline, non? Du côté de Bienne, les candidats romands au Grand Conseil doivent se battre pour exister dans ce grand arrondissement bilingue. Se contenteront-ils des trois sièges que le législateur leur réserve sous forme de quota?

Le cas du Conseil du Jura bernois s'avère plus complexe. Le fait de ne pouvoir élire que les candidats de son ancien district plonge plus d'un quidam dans un abîme de perplexité. Pas de doute, cette spécificité devra être supprimée dans un proche avenir, quitte à bétonner quelques places pour l'ancien district de La Neuveville, minorité dans un ensemble déjà hautement minoritaire.

Et puis, le CJB est mal connu. Au risque de nous répéter, il faut bien admettre que s'y profiler relève de la mission impossible, vu que les délibérations ne sont pas publiques. Paradoxalement, c'est parce que cette instance dispose de peu de pouvoirs qu'il convient d'y envoyer les meilleurs de chez meilleurs, histoire de faire progresser l'institution par des actes, des idées et des innovations. Et tant pis si certains considèrent cette remarque comme un appel lancinant au panachage. En fin de compte, c'est bel et bien de cela qu'il s'agit. Dans tous les cas, rendez-vous dans notre édition de demain pour des pronostics hautement mathématiques établis par notre expert Marc-André Röthlisberger.

Bienne atteint les demi-finales des play-off 28 ans après

Hockey sur glace Grâce notamment à deux buts de Robbie Earl et un de Toni Rajala, le HC Bienne s'est imposé en

patron hier soir sur la glace de la Vaillant Arena face à Davos (5-2), ce qui le propulse en demi-finales des

play-off après avoir remporté la série 4-2. Place à Lugano, le prochain adversaire des Seelandaï. **page 19**

Mai 68, cette époque «vivante et violente» qui a marqué Guy Lévy



Peter Samuel Jaggi

Jubilé Ancien enseignant, Guy Lévy a découvert le goût de la contestation pendant cette période turbulente qu'a été la fin des années 60. Dans la série consacrée par Le JdJ au demi-siècle de Mai 68, le Biennois se replonge dans ce tumulte qui a marqué l'histoire. **page 3**

Bienne Les disparités salariales, ça suffit

Quelque 3,1% des collaboratrices au sein de l'administration municipale sont moins bien rémunérées que des hommes au profil et à la fonction comparables. Le Conseil municipal va élaborer un plan d'action pour éradiquer ces inégalités. **page 4**

Football Un dixième derby très attendu

Le FCTT et le FC Moutier se retrouvent demain pour leur dixième derby de 2e ligue inter. Une confrontation qu'évoquent Kevin Studer et Loïc Schmid. Le JdJ se penche également aujourd'hui sur trois clubs ambitieux de 3e ligue. **pages 20 et 21**

Baselworld Omega roule sur une voie royale

La marque phare du Swatch Group continue d'engranger des succès, notamment en Chine, pays dont les habitants entretiennent une véritable histoire d'amour avec la maison horlogère. Mais elle cartonne aussi aux Etats-Unis. **page 6**



LDD

Court Légal, bio et régional

Terra Lab, une société basée à Court, produit du CBD dans la région biennoise. Rencontres avec deux des créateurs de ce produit qui se veut haut de gamme, 100% bio, écoresponsable, sans pesticides et sans engrais chimiques. **page 11**



Stéphane Gerber

Salon de la formation Une alternative au CFC, qui se développe

L'attestation fédérale de formation professionnelle (AFP) est aujourd'hui reconnue par les milieux professionnels et existe dans plus de 60 métiers. **page 7**

Le derby vu par deux piliers

PAR ETIENNE CHAPUIS

→ En neuf tentatives jusque-là depuis son accession à cette catégorie de jeu, le FCTT n'a encore jamais réussi à prendre la mesure de son rival régional. Il a dû se contenter de trois nuls pour six défaites (cf ci-dessous le tableau des statistiques). Profitera-t-il de cette édition anniversaire pour rompre la malédiction? Sa tâche s'annonce ardue, car Moutier dispose d'arguments très solides.

1 MOUTIER NE PERD JAMAIS. POURQUOI?

Kevin Studer (FCTT): «En cours de saison, il arrive parfois que le FC Moutier se surestime. Mais contre le FCTT, cela ne se produit jamais. Dans les derbies, il se livre toujours à fond. Il se trouve aussi que cette équipe possède de la qualité et joue devant pratiquement chaque année. Il faut dire que le club met les moyens pour attirer de bons joueurs de l'extérieur. Une fois ou l'autre, nous avons eu l'opportunité de nous imposer, mais ne sommes hélas pas parvenus à la saisir.»

Loïc Schmid (Moutier): «Il semble que Moutier soit la bête noire du FCTT. Certains joueurs parmi nous, je parle surtout des régionaux, sont particulièrement motivés dans ces derbies, qu'ils considèrent comme autant de matches de gala. Comme contre Bienne d'ailleurs... Je n'ai pas le même ressenti. Pour moi qui suis d'origine neuchâteloise (réd: du Val-de-Ruz), il s'agit de matches comme les autres. Ce qui nous différencie de cet adversaire? Nous avons peut-être un fond de jeu légèrement supérieur. Mais le FCTT a pour lui un mental d'acier. On dirait une équipe alémanique!»



Kevin Studer (en rouge) et Loïc Schmid, deux pions importants sur l'échiquier du FCTT et sur celui de Moutier. MATTHIAS KÄSER ET STÉPHANE GERBER

FOOTBALL Tavannes/Tramelan et Moutier s'affrontent pour la dixième fois en 2e ligue inter, demain à Tavannes (16h). Pour évoquer ce derby piquant, Le JdJ est allé papoter avec Kevin Studer et Loïc Schmid.

4 UNE RIVALITÉ RÉGIONALE BIEN ANCRÉE

De l'âpreté dans les contacts, des nerfs à fleur de peau, des émotions qui ne demandent qu'à jaillir: quand le FCTT et Moutier sont aux prises, leurs joueurs, ou en tout cas la plupart d'entre eux, ont l'habitude de lâcher les chevaux. «Cette rivalité est bien réelle», confirme **Kevin Studer**. «Les joueurs se connaissent bien et se chambrent volontiers. Moutier se vante d'être le meilleur club, et nous, nous cherchons à le talonner. Nous l'avons si bien fait au 1er tour que nous l'avons même devancé au classement.»

«Je vois bien chez certains de mes coéquipiers, à voir avec quelle vigueur ils mettent le pied dans les duels, que cette rivalité existe bel et bien», affirme pour sa part **Loïc Schmid**. «Moi, je ne le sens pas comme ça. Le FCTT est un adversaire comme un autre. Mais ça ne change rien: j'ai l'habitude de tout donner contre chacun!»

5 LE DUEL ENTRE STUDER ET SCHMID

Kevin Studer: «Vu que je vais jouer en attaque samedi pour remplacer Gaëtan Habegger, suspendu, je vais me frotter directement au défenseur central Loïc Schmid. Pas de souci: les frottements dans les duels, j'aime ça. Loïc, je le connais un peu pour avoir notamment assisté au mariage de son frère Yannick, qui a épousé une de mes copines d'enfance. Il est le moteur de l'équipe prévôtoise, un joueur doté d'une grande volonté, cela se lit dans ses yeux. En plus, il marque souvent des buts décisifs. Cela dit, il ne sera pas plus difficile pour moi d'être opposé à lui plutôt qu'à quelqu'un d'autre...»

Loïc Schmid: «Que je connaisse mon adversaire direct ou non ne change rien à l'affaire. Sur un terrain, il n'y a pas de cadeaux, les liens d'amitié ne refont surface qu'après 90 minutes. Avec son grand gabarit, Kevin peut nous gêner. Mais il sera bien «entouré» sur les balles aériennes, car nous sommes très complémentaires défensivement. Et dans le jeu au pied, ce sera du 50-50 entre lui et moi.»

2 LA REMONTADA DU FCTT AU MATCH ALLER À MOUTIER (3-3)

Kevin Studer: «A un moment donné, Moutier menait 3-0 et nous étions encore grassement payés. Nous n'en menions pas large et l'écart aurait pu être doublé. Mais nous avons eu une réaction collective exceptionnelle. On a marqué un premier but venu de nulle part et on s'est aussitôt senti pousser des ailes. Notre esprit d'équipe a payé en l'occurrence. Je crois qu'il n'a pas son pareil dans ce groupe 3 de 2e ligue inter. Sur un plan plus personnel, par contre, j'ai plutôt mal vécu ce derby, car je n'ai pas fourni une bonne performance. J'aurai beaucoup à rattraper samedi à Tavannes.»

Loïc Schmid: «Un mauvais souvenir, évidemment. Nous n'avions pas le droit de gaspiller une telle avance et de perdre deux points. Nous avons payé nos erreurs individuelles au prix fort. C'était le début de saison, l'équipe n'était pas encore prête. Aujourd'hui, nous sommes devenus plus costauds dans nos têtes. Et samedi, nous allons jouer très sérieusement, comme toujours avec David Quain.»

3 QUELLE SERA LA CLEF DU MATCH DE DEMAIN?

Kevin Studer: «La pelouse d'Orange sera grasse. Comme nous sommes des battants, cela ne peut que nous favoriser. En tout cas, nous ne serons pas surpris par l'état du terrain, car nous nous entraînons dans des conditions très semblables ces temps-ci. Il s'agira d'être bien en place tactiquement, de trouver nos repères pour garantir un maximum de stabilité défensive. Il faudra également faire preuve de réalisme dans la zone offensive, risquer quelque chose pour bénéficier d'un coup de pouce éventuel de la réussite.»

Loïc Schmid: «Nous nous attendons à jouer dans un borbier et donc à vivre une guerre des tranchées. Le jeu bien léché, ce sera pour une autre fois. Là, il s'agira d'un combat, nous devons être prêts à nous battre et à mettre de l'impact physique dans les duels. Comme nous avons si bien su le faire récemment à la Tissot Arena contre Bienne après un début de partie hésitant et malgré la préparation hivernale très perturbée que nous avons vécue.»

Kevin Studer, l'homme polyvalent

Sauf celui de gardien, Kevin Studer est capable de tenir tous les postes sur un terrain. Déjà chez les juniors à Evillard, Daniel, son entraîneur de père, l'utilisait à toutes les sauces au gré des besoins de l'équipe. Cette saison, le doyen des protégés de Steve Langel (il fêtera ses 32 ans le 24 avril) a joué derrière et au milieu. Demain face à Moutier, en raison de la suspension de Gaëtan Habegger, on devrait retrouver sa haute silhouette (1m90) à la pointe de l'attaque, comme au bon vieux temps. «Peu importe la position, je trouve mon plaisir partout», sourit le joueur polyvalent. «C'est un peu plus difficile d'évoluer devant, il y a plus d'impact physique et cela demande davantage d'efforts.» Père d'un petit Théo et dans l'attente de la naissance prochaine d'un second enfant, Studer, qui habite Corgémont et travaille chez Rolex à Bienne comme responsable de groupe, dit parvenir à jongler avec ses trois vies grâce au soutien inconditionnel de sa femme. **ECH**

NEUF DERBIES EN 2^E LIGUE INTER

- **24 août 2017** Moutier - FCTT 3-3. Buts: Achour, Davy Stadelmann, Schmid (penalty); Gaëtan Habegger (2), Maiorano.
- **19 mars 2017** Moutier - FCTT 1-0. But: Schaffner.
- **16 août 2016** FCTT - Moutier 1-3. Buts: Yannick Tellenbach; Bastien Hulmann, Bitiq, Schmid.
- **13 mars 2016** Moutier - FCTT 5-2. Buts: Bastien Hulmann, Davy Stadelmann, Barbosa, Choulat, Schaffner; Menanga, Steven Habegger (penalty).
- **19 août 2015** FCTT - Moutier 0-3. Buts: Barbosa (2), Cédric Hulmann.
- **16 mars 2014** Moutier - FCTT 2-0. Buts: Jacquel (2).
- **16 août 2013** FCTT - Moutier 2-2. Buts: Yannick Tellenbach (2); Jacquel, Evan Stadelmann.
- **17 avril 2011** Moutier - FCTT 0-0.
- **18 septembre 2010** FCTT - Moutier 1-8. Buts: Cavuldak; Crnogorac (3), Davy Stadelmann (2), Ziegler (2), Berberat.
- **Bilan général** Trois nuls et six victoires de Moutier (différence de buts de 27-9 en faveur des Prévôtois).

Loïc Schmid, le patron de la défense

Arrivé à l'été 2016 en provenance du FC La Chaux-de-Fonds, qui ne voulait plus de ses services au lendemain de son accession à la Promotion League – une éviction qu'il dit avoir vécue comme un crève-cœur –, Loïc Schmid peut être considéré comme l'un des meilleurs transferts réalisés ces dernières années par le FC Moutier. Très vite promu capitaine, il tient à merveille le rôle de patron de la défense prévôtoise. Curieusement, ce Neuchâtelois d'origine de 26 ans vit à... Tavannes. «Mais je suis sur le point de déménager à Saint-Imier», précise-t-il. «Il y a trois mois, j'ai en effet quitté mon emploi à Sonceboz pour un meilleur poste dans une entreprise de Dombresson, où je suis engagé comme technicien en informatique.» Schmid, rejoint cet hiver à Moutier par son frère aîné Yannick, a fait ses classes juniors à La Chaux-de-Fonds et à Neuchâtel Xamax. Sa carrière d'actif l'a conduit ensuite aux Geneveys-sur-Coffrane, à Bôle et au FCC. **ECH**

